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Не имея специального журналистского образования, она пишет отличные тексты. Главные 

её качества: неравнодушие, справедливость, человечность. К ней тянутся люди, понимая, 

что она не отмахнётся, оставив без внимания. 

 

Елена активная, быстро обучаемая, настойчивая и ответственная. У нее большой 
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 # Мнение

В этом году природа нас про-
сто балует – сухая осень не-
заметно перетекла в снежную 
зиму, грязь топтать не при-
шлось. Удивительно приятно, 
что в первые же дни с лип-
кого снега местами в городе 
выросли снеговички, а одно-
го даже в гирлянду нарядили 
– красиво! По моим ощуще-
ниям, жизнь с каждым годом 
ускоряется, и ожидание Ново-
го года начинается всё рань-
ше и раньше. В моём детстве, 
да и ещё лет десять назад, но-
вогодние полки в магазинах, 
ёлка на площади появлялись 
в конце ноября-декабре. Сто-
лики для корпоративов бро-
нировали за неделю-две до 
праздника. Сейчас же с сере-
дины октября в магазинах есть 
уже и ёлочные украшения, и 
новогодние свечи, и другая 
атрибутика. Отдельными тум-
бами сейчас выстроены банки 
горошка, кукурузы, шампан-
ского. В Перми на эспланаде 
главную ёлку начали ставить 
тоже в конце октября, когда 
ещё и снега не было. 
По-видимому, людям всё 
больше времени хочется жить 
уже в ожидании чуда и пере-
мен к лучшему, всё раньше 
стремясь снять таким образом 
накопленное внутреннее на-
пряжение и усталость. Празд-
ничная иллюминация улучша-
ет настроение, радует и дарит 
надежду на лучшее. 
Что до меня, то уже начинаю 
потихоньку покупать при-
вычную новогоднюю консер-
вацию – ананасы в сиропе, 
шпроты, горошек и далее по 
списку. Делаю это из сообра-
жений экономии: во-первых, 
беру то, что продаётся по 
большим скидкам, понимая, 
что к празднику цены взлетят. 
Во-вторых, покупать по чуть-
чуть – баночку сегодня, ба-
ночку завтра – не так наклад-
но и ощутимо для бюджета, 
как если купить всё за раз. Но-
вогоднюю же бутафорию, на-
оборот, откладываю на потом 
– чем ближе 31 декабря, тем 
она дешевле. Понятно, что в 
январе будет ещё дешевле: 
скидки на снежинки и Дедов 
Морозов в это время доходят 
до 70-80 процентов. Но гото-
вить сани летом, в смысле по-
купать новогодние украшения 
за год вперёд, я ещё не научи-
лась.   

Готовимся

«Что-то сегодня автобус задерживается»
 # Репортаж. Утро рабочей субботы, 2 ноября, встретило жителей Коми-Пермяцкого округа снегом.  

Это было красиво, но хлопотно и опасно: добраться, куда надо, на транспорте стало проблемой. Как справлялись –  
в репортаже Елены Истоминой, которая тем утром ехала в автобусе от деревни Васюкова до города
Утром вышла на улицу, удивил 
снег, хороший снежный покров, 
толщиной сантиметров пять. Тут 
же слышу звук проезжающего ав-
тобуса, он едет из Кудымкара в 
Куву, и в голове мысли, что сегод-
ня он едет с опозданием, времени 
уже 7:25, обычно не позже 7:10 про-
езжает. Наверное, дорога скольз-
кая. Ухожу одеваться. В 7:45 вы-
хожу на остановку. Там ещё один 
пассажир подходит, молодой че-
ловек едет на учёбу в Кудымкар. 
Ждём, проходит время. Он гово-
рит: «Что-то сегодня автобус за-
держивается?». Я подтверждаю и 
говорю, что он сегодня позже, чем 
обычно, проехал.

ШТУРМ ГОРЫ. Приезжает авто-
бус, в салоне водитель, кондуктор 
и три женщины-пассажира, наро-
ду по сравнению с будними дня-
ми очень мало. Едем в Мальцева, 
на первой остановке садятся две 
женщины, на второй пять. Решила, 
что сегодня можно и подремать во 
время поездки. И тут автобус на-
чинает подыматься в гору, вначале 
всё как обычно, но ближе к сере-
дине его начинает немного тянуть 
вбок, женщины в салоне начинают 
беспокоиться, кто-то даже взвизги-
вает. Немного не доезжая до кон-
ца горы, автобус останавливает-
ся, время 8:16. Женщины начинают 
беспокоиться, говорят кондуктору 
– пусть откроет дверь, они выйдут 
и автобусу будет легче подняться 
в гору. Но водитель решает ехать 
обратно вниз задним ходом. Кто-
то из женщин пересаживается, кто-
то хватается обеими руками. Едем 
вниз, автобус несколько раз зано-
сит вбок, при каждом заносе визгов 
уже больше. Доехав до середины 
горы, водитель открывает дверь. 
Все пассажиры и кондуктор выхо-
дят. Идём пешком в гору, а автобус 
продолжает ехать вниз. Подняв-
шись в гору пешком, две женщи-
ны сразу уходят пешком дальше, 
остальные остаются ждать, когда 
автобус поднимется в гору. Автобус 
спускается до конца горы и скры-
вается за поворотом. Берёт разгон 
и снова начинает подъём. Не дое-
хав и до середины, он останавли-
вается: его начало разворачивать. 
Водитель говорит, что дальше он 
не сможет ехать. На улице холод-
но, поэтому часть пассажиров и 
кондуктор спускаются обратно к 
автобусу, часть остаются стоять 
на горе. До города 28 километров.
 
НАЙТИ ПОМОЩЬ. Кто-то, дой-
дя до автобуса, начинает звонить 
знакомым трактористам в ближай-
шую деревню, чтоб они приехали 
на тракторе и помогли подняться 

автобусу. Я же звоню Василию Не-
чаеву, депутату Думы Кудымкар-
ского муниципального округа и 
директору МАУ «Сервисный центр 
Кудымкарского муниципального 
округа Пермского края» в одном 
лице. В ответ я слышу немного сон-
ный и совсем не бодрый его голос, 
он говорит, что его техника на дан-
ный момент уже выехала и работа-
ет, «поэтому ждите, скоро приедет 
трактор». Времени 8:23. Кондуктор 
просит позвонить в службу 112 и со-
общить о том, что автобус с пасса-
жирами стоит на середине горы и 

просит о помощи. Звоним и сооб-
щаем. Нам отвечают, что сообщат 
о проблеме службам. Нам остаётся 
только садиться в автобус и ждать 
помощи. Женщины переживают: 
всем на работу к 9:00, кому-то в 
больницу по записи. 
– Я и так болею, два дня сейчас 
так плохо было, – сетует женщи-
на лет 40, которая едет из Кувы в 
больницу. – Сейчас снова замёрз-
ну – ещё хуже станет. Только не-
много легче было.
Кондуктор рассказывает нам, что 
утром, выехав из гаража, они не 
смогли подняться в горку около 
«Башмачка» в городе, сдали назад 
и проехали к вокзалу через «пья-
ную» дорогу. То есть в самом Ку-
дымкаре ситуация не лучше. 

КОНЯ НА СКАКУ. Со стороны 
Кувы начинают ехать машины. 
Женщины, стоявшие на горе, оста-
навливают одну из них, несколько 
человек садятся, машина начинает 
страгиваться и тоже застревает на 
гололёде. Женщины выходят, тол-
кают машину, машина проезжа-
ет небольшой промежуток выше 
горы, водитель останавливается, 
снова подсаживает женщин и они 
уезжают. Таким образом у нас в ав-

ЯНА ЯНОВСКАЯ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР

ОБСУДИТЕ ЭТУ ПУБЛИКАЦИЮ
НА НАШЕМ САЙТЕ

PARMANEWS.RU

На неделе станет морознее, а потом потеплеет

Начало ноября в регионе отмети-
лось аномальным количеством осад-
ков. На большинстве метеостанций 
края уже выпало более половины 
месячной нормы осадков для ноя-

бря. Вплоть до 9 ноября, по данным 
accident.perm.ru, сохранится зимний 
характер погоды, но в выходные дни 
можно ожидать существенную от-
тепель.
Интенсивные осадки с середины не-
дели прекратятся: в большинстве 
районов они будут в основном не-
большие, в виде снега, сообщает 
meteo59.ru. Без активных циклонов 
морозы станут крепчать, их пик ожи-
дается в среду: по предварительной 

Автобус на-
чинает по-

дыматься в гору, 
вначале всё как 
обычно, но бли-
же к середине его 
начинает тянуть 
вбок, женщины 
начинают беспо-
коиться, кто-то 
даже взвизгивает

информации, будут регистрировать-
ся локальные понижения до –16°С. 
В дневные часы до выходных еже-
дневно не выше 0°С. В целом неде-
ля ожидается холоднее нормы на 
1,5…2,5°С.
В среду, 6 ноября, облачно, местами 
небольшой снег. Температура воз-
духа ночью –10…–5°С, на севере до 
–16°С, днём –8…–3°С. Ветер север-
ный, 2-7 м/с.
В четверг облачная погода, местами 

небольшой снег. Температура воз-
духа ночью –10…–5°С, днём –6…–
1°С. Ветер юго-западный, 3-8 м/с.
В пятницу облачно, местами неболь-
шой снег. Температура воздуха но-
чью –8…–3°С, днём –6…–1°С. Ве-
тер западный, 3-8 м/с.
В конце первой декады месяца ожи-
дается повышение температуры воз-
духа до +3°С, а также интенсивные 
осадки в различных фазовых состо-
яниях: снег, мокрый снег, дождь. 

тобусе остаётся три пассажира, во-
дитель и кондуктор. 

ТРАКТОРИСТ. Снова с Кувы едет 
машина, мы втроём выходим, оста-
навливаем её, время 8:50. Оказы-
вается, водитель – работник сер-
висного центра, едет в Белоево на 
работу, работает он трактористом. 
Конечно, мы у него спрашиваем, 
был ли ему звонок от директора 
о том, что автобус с пассажирами 
застрял на горе. Он говорит, никто 
ему не звонил, он, как обычно, едет 
к 9:00 на работу, но обнадёжива-
ет, что за ним едет трактор Т-150, 
который был на ремонте в Куве, и 
только он ближайший, кто сможет 
нам помочь. 

СЛОМАННЫЙ ЯЩИК БЕЗ ПЕ
СКА. Тут я, вспоминая, что на горе 
есть ящик с песком – когда едешь 
его видно на обочине, деревянный 
стоит – иду его искать. Он недале-
ко от автобуса. Но оказывается, что 
ящик сломан, есть крышка, одной 
стенки нет вообще, на одной только 
две доски, и две стенки более-ме-
нее целы. Но песка в ящике только 
на дне, и этого не хватит посыпать 
всю гору. Возвращаюсь в автобус, 
сидим, ждём. 

ВС, 10 ноября
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 # Репортаж. Утро рабочей субботы, 2 ноября, встретило жителей Коми-Пермяцкого округа снегом.  

Это было красиво, но хлопотно и опасно: добраться, куда надо, на транспорте стало проблемой. Как справлялись –  
в репортаже Елены Истоминой, которая тем утром ехала в автобусе от деревни Васюкова до города

 # Продолжаем

Стало известно о гибели ещё четверых мужчин

В ходе СВО погиб житель Юрлин-
ского округа Владимир Бармин, со-

общают местные власти. Прости-
лись с погибшим 1 ноября в Юрле.

Администрация Кудымкарского 
округа сообщает, что в ходе прове-
дения СВО погиб при исполнении 
служебного долга Дмитрий Четин. 
Простились с погибшим 2 ноября в 
Верх-Иньве.
Власти Косинского МО сообщают о 
гибели в ходе СВО 42-летнего Игоря 
Федосеева. Игорь Федосеев родил-
ся 8 февраля в селе Коса. Окончив 9 
классов, поступил в Кудымкарский 
лесотехнический техникум. После 

 # МЕРЫ. Волков близ посёлка 
Оныл готовятся добывать,  
но они, кажется, ушли
В прошлом номере мы писали, что в посёлке Оныл Гайнского окру-
га волки таскают коз и собак. Жители напуганы. Проблема не реша-
ется уже два месяца. Егерь, приезжавший по вызову в начале октя-
бря, сказал, что без следов на снегу за волками не уследить, а охо-
титься запрещено без специального разрешения, так как посёлок 
Оныл находится на территории заказника «Северный олень».  

В краевом Минприроды сообщают, что информация о случаях появления ди-
ких животных на территории населённых пунктов Гайнского муниципального 
округа постоянно отслеживается главным специалистом сектора № 2 отдела 
государственного охотничьего надзора и борьбы с браконьерством Мини-
стерства Кошкарёвым В. В.
– Мероприятия по снижению численности хищников организованы и прово-
дятся на постоянной основе, – сказано в ответе. – Для снижения численности 
волка на территории общедоступных охотничьих угодий Гайнского муници-
пального округа, в сроки, установленные Правилами охоты, организована вы-
дача охотникам разрешений на добычу пушных видов охотничьих ресурсов. 
Вместе с тем, согласно нормам гражданского законодательства, собственник 
несёт бремя содержания принадлежащего ему имущества. Физические лица 
обязаны обеспечивать защиту помещений, в которых содержатся домашние 
питомцы, от проникновения диких животных. Вопросы обеспечения безопас-
ности граждан на территориях населённых пунктов, в том числе по факту вы-
хода на территории населённых пунктов диких животных, возложены на ор-
ганы внутренних дел (в соответствии с Федеральным законом от 07 февраля 
2011 г. № 3-ФЗ «О полиции») и органы местного самоуправления (в соответ-
ствии с Федеральным законом от 06 октября 2003 г. № 131-Ф3 «О принципах 
организации местного самоуправления в Российской Федерации»).
– В случае появления волков в окрестностях населённого пункта, нападения 
на собак и других домашних животных необходимо сообщить по номерам те-
лефонов: вызова экстренных служб – 112, в полицию – 102, охотинспектору 
Министерства Кошкарёву Виктору Валерьевичу – 8-908-249-13-50, инспекто-
ру государственного природного биологического заказника Пермского края 
«Северный олень» Лесникову Сергею Владимировичу – 8-951-941-18-46 для 
принятия соответствующих мер.
– Министерством принят приказ о регулировании численности охотничьих 
ресурсов на Территории государственного природного биологического за-
казника «Северный олень». В настоящий момент осуществляется админи-
стративная деятельность, направленная на организацию выдачи разрешений 
на добычу пушных зверей. 

ГЛАВА. Глава Гайнского округа Елизавета Шалгинских сообщает, что единая 
дежурно-диспетчерская служба подготовила доклад по поводу происходя-
щего. 
– По результатам мониторинга сообщений, поступивших в ЕДДС от жителей 
Гайнского муниципального округа, за октябрь 2024 года выявлено три сооб-
щения о нахождении волков рядом с посёлком Оныл, либо в самом населён-
ном пункте. 
В 16:05 3 октября на номер 112 от жительницы п. Оныл поступило сообщение 
о том, что рядом с п. Оныл были замечены волки, они утащили коз. Жители 
посёлка опасаются за свою жизнь и здоровье, просят принять меры. 
В 19:49 16 октября в ЕДДС поступило сообщение от жительницы п. Оныл о 
том, что в п. Оныл по ул. Гражданская, в районе д. № 10А, замечены три волка. 
В 23:38 18 октября в ЕДДС поступило сообщение от жительницы п. Оныл о 
том, что на въезде в п. Оныл замечены два волка. 
Информация обо всех случаях передана в полицию и охотинспектору. По 
всем сообщениям реагировал участковый уполномоченный полиции, 
проводится проверка, сообщают власти. Также на место выезжали государ-
ственный охотничий инспектор Кошкарёв В. В. и егеря охотхозяйства, кото-
рые подтвердили факт пребывания волков рядом с населённым пунктом. 
– По информации Кошкарёва В. В., в настоящее время подготавливаются до-
кументы на добычу волков на территории заказника в целях урегулирования 
численности волков. Работа охотников на общедоступной территории ос-
ложнялась погодными условиями (не видно следов волка в траве и листве). 
ЕДДС проводит работу по информированию населения об опасности волков 
в населённых пунктах в социальных сетях. 

МЕСТНЫЕ. Люди говорят, что пока в Оныле спокойно, волков больше не 
видели, собаки все на месте. Но, тем не менее, они продолжают переживать 
за себя и своих детей. Минприроды дало несколько контактов, куда можно 
обращаться в случае появления волков, но, как говорят люди, ни до кого они 
не смогли дозвониться. 
Когда будет разрешена добыча волков – пока неизвестно.

Дмитрий Четин. Игорь Федосеев. Павел Акулов.

Водителя, 
кондукто-
ра и пас-
сажиров 
автобуса 
на рей-
се «Кува 
– Ку-
дымкар» 
утром 2 
ноября 
выручил 
трактор 
сервисно-
го центра. 
Правда, 
ждать его 
пришлось 
больше 
часа. 
ФОТО: 

ЕЛЕНА 

ИСТОМИНА, 

«ПН

окончания техникума был призван 
на срочную службу в ВС РФ. В ноя-
бре 2023 года Игорь Федосеев при-
нял решение пойти на службу по 
контракту и направился на террито-
рию Украины для участия в СВО. 22 
августа этого года погиб при выпол-
нении задач. Простились с погиб-
шим 2 ноября в Кордоне.
Глава Гайнского округа Елизавета 
Шалгинских сообщает о гибели в 
СВО 48-летнего Павла Акулова. Ро-

дился Павел Акулов в посёлке Со-
сновая Гайнского района. Погиб 15 
октября при исполнении обязанно-
стей военной службы. Простились с 
погибшим 5 ноября в Сосновой.
Число известных случаев гибели 
жителей и уроженцев Коми-Пермяц-
кого округа в ходе СВО достигло 205.

ФОТО: АДМИНИСТРАЦИИ КУДЫМКАРСКОГО, 

ЮРЛИНСКОГО, КОСИНСКОГО МО; ВК, 

ЕЛИЗАВЕТА ШАЛГИНСКИХ

ПО СУСЕКАМ. В 9:16 приезжает ма-
шина УАЗ-фермер с тентом от сер-
висного центра, сразу останавли-
вается у ящика с песком, мужики 
достают вёдра и лопату, песка они 
смогли набрать три неполных ведра. 
Тут же высыпают этот песок под ко-
лёса своей машины и немного при-
носят под колёса автобуса. Водитель 
заводит автобус, пытается стронуть-
ся, но всё безрезультатно – автобус 
ещё больше тянет в канаву. 

НАКОНЕЦ. В 9:20 на горизонте на-
чинают виднеться фары трактора. 
Пассажиры зашевелились, кто-то 
говорит, что ноги начали мёрзнуть. 
Трактор подымается в гору, спустив 
нож, тут же сдвигает подсыпанный 
песок в канаву и едет вверх, немного 
расчистив дорогу, спускается с горы, 
разворачивается и снова начинает 
подъём. Подъезжает к переду ав-
тобуса и берёт его на буксир. В 9:40 
автобус на буксире трактора Т-150, 
который принадлежит сервисному 
центру, подымается в гору и продол-
жает маршрут. Кондуктор тихо гово-
рит, что хоть к выезду следующе-
го рейса на вокзал успеем доехать.

Это фото появилось 2 ноября в беседе ВК для водителей Ку-
дымкара и КПО. Автор по имени Константин указал, что это в 
Карагае, в сторону колхозной заправки. ФОТО: ВК

ПИШИТЕ БОЛЬШЕ, 
ПРИСЫЛАЙТЕ 
ФОТО И ВИДЕО 
ПО ЭТОЙ ТЕМЕ 
НА НАШ САЙТ 
PARMANEWS.RU

ОБСУДИТЕ ЭТУ ПУБЛИКАЦИЮ
НА НАШЕМ САЙТЕ
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 # Мнение

– Вы нисколько не измени-
лись, – искренне говорю, рас-
сматривая зашедшего в ре-
дакцию человека, не виделась 
с которым как минимум лет 
пять.
– А вы… (пауза) повзросле-
ли, – такое же честное слышу 
в ответ.
Зеркало старательно мне на-
поминает об этом ежедневно 
– часики тикают, годы идут. 
А я старательно не замечаю 
новые морщинки, закраши-
ваю седые волосы, занимаюсь 
йогой и силовыми трениров-
ками. Словно говоря и зер-
калу, и часикам – не дождё-
тесь, ведь в Душе мне всё так 
же 18. Как оказалось, что и это 
не так. На днях, скролля лен-
ту ВК, глазами задержалась 
(ну вот зачем?) на явных при-
знаках, что вы стареете, на-
писанных в шутливом тоне. 
И прям всё как про меня! Все 
перечисленные признаки не 
помню, но все они попада-
ли, поэтому я опять же стара-
тельно искала им различные 
оправдания и другую моти-
вацию. «Вы ходите по дому 
и выключаете за всеми свет» 
– конечно, да! Но я и в 18 де-
лала точно также, поскольку, 
будучи бережливой и эконом-
ной, считаю не рациональ-
ным переплачивать за свет. 
«Зимой в кедах холодно» – а 
старость-то тут при чём во-
обще? Как-то всю мою жизнь 
у меня была зимняя обувь, и 
не было ни одной мысли вы-
йти морозным днём в крос-
совках. «Вы начинаете гун-
деть на новую музыку» – ну 
гундеть-не гундеть… и если 
15-летние подростки (умные, 
на мой взгляд) слушают не 
Моргенштерна с Инстасам-
кой, а, скажем, «Кино» и Пре-
снякова (младшего, конечно) 
– они уже стареют тоже? Ну и 
так практически по всем пун-
ктам – я нашла, чем убедить 
себя, что хоть это и про меня, 
но это ещё не старость. Пу-
скай и шуточная. И вот лишь 
на один пункт мне было абсо-
лютно нечего возразить: «На 
лавочке с пивом сидеть глупо» 
– всё ж таки старею. Поэто-
му в следующем году первого 
октября себя поздравлю: сяду 
с пивом на лавочке. Шучу-шу-
чу, конечно.

Про старость, 
шутки 
и оправдания

Хозяин из Ой-Пожума убивает лошадей 
и возрождает деревню

 # Люди. Ивана Ратегова власти 
называют активным жителем 
района, хвалят. В этом году, 
например, он внёс крупную 
сумму денег на проект по 
самообложению. Ещё он держит 
на свободном выпасе табун 
лошадей. И иногда их убивает 
– там, где застанет – в соседних 
деревнях. Кто-то из местных его 
боится, а кто-то – шокирован 
жестокостью
ЕЛЕНА ИСТОМИНА

Третьего ноября Валентина Ткачен-
ко рассказала в ВК, что в её родной 
деревне Акилово Кочёвского райо-
на в начале августа появилась моло-
дая красивая рыжая лошадь. Мест-
ные подумали – отбилась от табу-
на. Жители деревни выносили ей 
воду вёдрами или баками и стави-
ли у своих дворов. Лошадь к людям 
не подходила, боялась.
– Она дикая совсем, молодая, её ни-
кто ничему не обучал. Мы ставим 
воду, корм, кладём хлеб ей на зем-
лю и уходим, а она потом подходит, 
ест и пьёт, – рассказывает одна из 
местных жительниц, имя просит не 
указывать – боится. – Оказывает-
ся, наша деревня не первая, где она 
обитает. Водители видели её, как 
она обитала в закрытых деревнях, 
они тут, рядом с нашей деревней, 
там уже никто не живёт.
На улице уже был снег и пер-
вые морозы, лошади негде было 
укрыться, и никто из жителей не 
мог её взять на передержку. Ва-

лентине было очень жалко лошадь, 
она просила в своём посте, чтобы 
хозяин нашёлся и забрал бедное 
животное. 
Женщина рассказывает, что после 
публикации поста её телефон на-
чал разрываться от звонков и со-
общений, под самим постом по-
явились комментарии, и судя по 
ним, хозяин уже давно знал, где 
обитает его лошадь, и даже озву-
чил местным жителям, когда и как 
её заберёт.
– Эти лошади табунного содержа-
ния, к человеку они не подойдут. 
Он (хозяин лошади) сказал, как 
похолодает, приедет и застрелит. 
Увезёт мясом, – сказано в одном 
из комментариев.
На следующий день Валентина 
опубликовала второй пост. Ло-
шадь убили. Хозяин приехал ран-
ним утром, с ним было ещё трое 
мужчин, они долго гонялись за ло-
шадью, но смогли загнать её в один 
из огородов. Там, по словам мест-
ных жителей, лошадь пристрели-
ли. Хозяин потом ездил по дерев-

не и искал мужиков, которые бы 
помогли её разделать. 
Валентина очень жалеет лошад-
ку, жалеет, что не успела её спа-
сти, поговорить с хозяином, по-
просить не убивать её. Говорит, 
что ей писали люди, которые хо-
тели купить у него лошадь. А поз-
же она узнала, что это не первая 
лошадь, с которой хозяин так по-
ступил. В 2023 году он так же за-
стрелил лошадь в деревне Усть-
Силайка, и, говорят, на замечание 
одного из местных жителей сказал, 
что у него таких лошадей полно, 
ещё в деревне Большая Коса пять 
лошадей так ходит, поедет и так 
же с ними поступит.

ОТКУДА ЛОШАДЬ И ЧЬЯ. 
Убитая лошадь – из деревни Ой-
Пожум. Её хозяин – Иван Рате-
гов. Хозяин лошади или деревни 
– местные уже, кажется, и не раз-
личают. 
Ой-Пожум – маленькая деревня, 
но очень красивая, со своим пру-
дом, её ещё сравнивают с малень-
кой Швейцарией. Расположена в 
восьми километрах от районного 
центра, здесь живёт 26 человек в 
восьми хозяйствах, говорят в ад-
министрации Кочёвского района. 
Ой-Пожум примерно в 15 киломе-
трах от деревни Акилово. У хозяи-
на лошади действительно есть та-
бун лошадей, их голов 70-80, под-
тверждают местные власти. Ло-
шадей, говорят чиновники, он со-
держит для себя, для красоты, не 
продаёт, так как он их очень лю-
бит. Основной род деятельности 
мужчины – лесозаготовки, у него 
открыто ИП. Он активный житель 
района, всегда помогает админи-
страции, очень хвалят его за то, 
что он был инициатором проекта 
по самообложению в деревне Ой-
Пожум, собрали очень хорошую 
сумму денег, проект прошёл, они 
сейчас ждут финансирование из 
бюджета Пермского края и будут 
благоустраивать берег пруда.

ЯНА ЯНОВСКАЯ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР

ОБСУДИТЕ ЭТУ ПУБЛИКАЦИЮ
НА НАШЕМ САЙТЕ

PARMANEWS.RU

Неделя будет тёплой

Идёт очень тёплая неделя, сооб-
щает meteo59.ru. Интенсивный 
устойчивый перенос тёплых воз-
душных масс с запада и юго-за-
пада обеспечивает температур-
ную аномалию на уровне +6…+7°С. 

Вместе с теплом в регион будет 
поступать влага. В северных рай-
онах осадки ежедневно, по итогам 
недели их сумма ожидается с из-
бытком. В то же время на юге ожи-
даемое количество существенно 
меньше, сумма прогнозируется 
около нормы.
В среду, 20 ноября, облачно, не-
большие осадки (снег, мокрый 
снег), в отдельных районах уме-
ренные осадки (снег, мокрый 

снег), в отдельных районах нали-
пание мокрого снега, местами го-
лоледица. Температура воздуха 
в течение суток –3…+2°С. Ветер 
юго-западный, 2-7 м/с.
21 ноября облачная погода, не-
большой снег. Температура возду-
ха ночью –5…0°С, днём –3…+2°С, 
на севере –9…–4°С. Ветер юж-
ный, 2-7 м/с.
22 ноября облачно, на севере не-
большой снег. Температура возду-

НА МЕСТЕ. Двое из трёх чиновни-
ков Кочёвского района, общаясь с 
«ПН» по телефону, советуют съез-
дить в Ой-Пожум и посмотреть, 
как там всё хорошо и по-хозяйски 
устроено.
Подъезжаем к деревне, на въезде 
ворота, открыты, и прямо перед 
нами в ворота проходит мужчина, 
мы за ним, останавливаемся около 
него, чтоб спросить, где нам най-
ти хозяина лошадей. Оказывается, 
это он и есть, Иван Иванович Ра-
тегов. Он просит нас немного по-
дождать, у него на выгуле собаки. 
Видим: хорошие охотничьи соба-
ки, молодые. Хозяин их загоняет и 
мы выходим из машины.
Иван Иванович охотно нам показы-
вает пруд, свой дом по одну сторо-
ну от пруда, по другую строит два 
дома для своих дочерей. Очень он 
беспокоится, что деревня вымира-
ет, и хочет, чтоб его дочери с семья-
ми переехали в деревню, говорит, 
даже этим летом участки с забро-
шенными домами нашли новых хо-
зяев, и он надеется, что начнётся 
строительство новых домов.
– Мне 62 года, я своё уже пожил, а 
вот деревню жалко, всё вымира-
ет. Последний магазин закрыли, до 
ближайшей автобусной остановки 
нужно пройти пешком полтора ки-
лометра. Я пруд сам почистил, ни 
одной травинки теперь в нём нет, 
малька привёз разного, много, но 
прижился только карась. Вы летом 
приезжайте, сейчас уже не так видно 
наш пруд, а летом красиво, – гово-
рит Иван Иванович. Ещё рассказы-
вает, что в 2024 году их деревня вы-
играла проект по самообложению, 
он сам лично внёс своих средств 656 
тысяч рублей. Показывает участок, 
где будет проходить благоустрой-
ство. Это участок на берегу пруда, 
как раз около дороги, и он будет гра-
ничить с одним из домов его доче-
рей. На участке сделают универ-
сальную спортивную площадку и 
обустроят берег пруда, установят 
беседку и лавочки для отдыха. 

ха ночью –4…+1°С, днём –3…+2°С. 
Ветер южный, юго-восточный, 5-10 
м/с, с порывами до 15 м/с.
По предварительной среднесроч-
ной информации, в выходные на 
большей части региона в тече-
ние суток –1…+4°С. Осадки в сме-
шанной фазе: снег, мокрый снег, 
дождь. Погодные условия будут 
подходящими для гололёдно-из-
морозевых отложений и гололе-
дицы.

ВС, 24 ноября
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Хозяин из Ой-Пожума убивает лошадей 
и возрождает деревню

 # Продолжаем

Стало известно о гибели ещё троих мужчин

Администрация Кудымкарско-
го муниципального округа со-
общает о том, что на СВО по-
гиб Василий Вилесов, житель 
Верх-Юсьвы. Простились с по-
гибшим в Верх-Юсьвинском 
доме культуры 15 ноября.
В ходе СВО при выполнении 
воинского долга погиб жи-
тель Юрлы, 22-летний Родион 
Трушников, сообщает админи-
страция Юрлинского округа в 

 # ДОМ. В Кудымкаре сдали 
новую пятиэтажку

 # ДЕНЬГИ. Пермский  
край стал 32-м  
в рейтинге по зарплатам

В городе завершено строительство первой очереди многоквартир-
ного дома в 12-м микрорайоне на ул. Иакова Шестакова, 14. В этот 
дом в ближайшее время заселятся 149 человек, они уже получили 
ключи, сообщают в Минстрое Прикамья. В пятиэтажном доме адми-
нистрация округа выкупила 46 квартир. 
Проект строительства предусматривал высокий класс энергоэф-
фективности. Во всех помещениях проведена чистовая отделка – 
установлены натяжные потолки, поклеены обои и уложен линоле-
ум. Квартиры оснащены необходимой сантехникой и водонагревате-
лями, в каждой кухне установлена электрическая плита. Для комфор-
та жителей также благоустроена дворовая территория с площадками 
для детей и для занятий спортом.
Краевые власти сообщают, что до конца этого года планируется за-
вершение строительства второй очереди дома, куда смогут перее-
хать более 40 семей. 
В администрации Кудымкарского округа добавляют, что всего для 
расселения аварийных домов будет приобретено 88 квартир общей 
площадью 3,5 тысячи кв. м. Это позволит обеспечить квартирами 288 
жителей города, которые смогут переехать из аварийного жилья в 
новостройки. После предоставления жилья в новых домах будет рас-
селено 17 аварийных зданий. 
В 2022 году 163 жителя аварийных домов в Кудымкаре переехали в 
соседний дом № 12 на этой же улице. 
В Минстрое Прикамья добавляют, что всего в Кудымкарском округе 
за время действия нацпроекта «Жильё и городская среда» и регио-
нальных программ с 2019 года в новые квартиры переехали 823 чело-
века, расселено порядка 10 тысяч кв. м аварийного жилья.

Пермский край занял 32 место, между Хакасией и Вологодской обла-
стью, в рейтинге по доле работников с высокой зарплатой. Чукотский и 
Ямало-Ненецкий автономные округа лидируют, а замыкают список Чеч-
ня и Ингушетия, говорится в исследовании РИА Рейтинг, проведённому 
по заказу РИА Новости.
Согласно исследованию, в Пермском крае живут 10,5% людей, зара-
батывающих 100 тысяч рублей и более в месяц. Доля тех, кто получает 
меньше 30 тысяяч рублей – 19,6%. При этом указан диапазон типовых 
зарплат в регионе – 34-72 тысяч рублей.
Обе столицы уступают «северам». Москва находится на пятом месте, с 
44,5% зарабатывающих более 100 тысяч, а Санкт-Петербург (27%) на 
одиннадцатом.
Оценка доли работников с зарплатой выше 100 тысяч рублей и ниже 30 
тысяч рублей производилась на основе данных официальной статисти-
ки по средним чистым зарплатам за 12 месяцев (с сентября 2023 года по 
август 2024 года) и распределении заработной платы. Регионы проран-
жированы по доле работающих с зарплатой, превышающей 100 тысяч 
рублей. Полагалось, что самые распространенные заработные платы 
получает половина жителей региона (остальное население относится к 
четвертям самых низко- и высокооплачиваемых сотрудников).
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соцсетях. Простились с погиб-
шим в Юрлинском культурно-
досуговом центре 15 ноября.
О том, что на СВО погиб во-
еннослужащий контрактной 
службы, 50-летний Владимир 
Мехоношин, уроженец по-
сёлка Усть-Чёрная, сообща-
ет глава Гайнского МО Елиза-
вета Шалгинских в соцсети. 
Рядовой Владимир Мехоно-
шин служил гранатомётчиком 

Василий 
Вилесов.

Родион 
Трушников.

Владимир 
Мехоношин.

стрелкового отделения. Про-
стились с погибшим 19 ноября 
в Доме культуры посёлка Усть-
Чёрная.
Число известных случаев ги-
бели жителей и уроженцев Ко-
ми-Пермяцкого округа в ходе 
СВО увеличилось до 210.

ФОТО: АДМИНИСТРАЦИИ КУДЫМКАРСКОГО, 

ЮРЛИНСКОГО ОКРУГОВ, ВК, СТРАНИЦА ЕЛИ

ЗАВЕТЫ ШАЛГИНСКИХ.

ТАБУН. Конечно, просим пока-
зать лошадей. Тут уже Иван Ива-
нович не охотно, но соглашается. В 
противоположном конце деревни 
– снова забор и снова ворота, вот 
там и живёт круглый год его табун, 
сейчас примерно лошадей 100, но 
сколько точно, он и не знает. Про-
ходим в ворота, немного пройдя по 
полям, мы вдалеке видим лежащие 
тюки с сеном, и вот около этих тю-
ков и стоят лошади. 100 голов там 
точно не было, на наш взгляд, было 
меньше, но Иван Иванович гово-
рит, что все они тут, по разным ме-
стам разошлись. 
На поле стоит серебристого цвета 
железный ангар, круглый год в этом 
ангаре живёт табун. Ворота ангара 
не закрываются, лошади сами захо-
дят и выходят, когда им нужно. На 
поле – снег, и судя по отсутствию 
человеческих следов, к лошадям 
никто не приходил. Иван Ивано-
вич поясняет, что лошадей он кор-
мит только сеном и они сами пьют 
воду из пруда, зимой деревенские 
мужики рубят им проруби, больше 
никакого ухода нет. 
Действительно, по правую сторо-
ну от деревни на поле лежит мно-
го тюков с заготовленным сеном. 
Но всё же нас удивляет отсутствие 
дополнительных кормов. 

«РЕЖЕМ...». Мы спрашиваем Ива-
на Ивановича, действительно ли в 
соседней деревне он убил лошадь. 
Он подтверждает, что ему прихо-
дится резать лошадей, так как они 
дикие и не объезженные, другого 
способа забрать их он не видит. 
– Да, в 2022 резали кобылу в сосед-
ней деревне, в 2023 в Усть-Силайке 
резали, в этом году в деревне Аки-
лово. Режем мы кобыл, которых 
прогнали жеребцы, – объясняет 
хозяин. – В табуне два основных 
жеребца, и вот если им чем-то не 
понравилась кобыла, они её про-
гоняют и больше не примут в та-
бун. В год мы сокращаем поголо-
вье табуна на 40-50 голов, убира-
ем молодых жеребцов, так как в 
табуне всегда только два жеребца 
остаются. И вот таких кобыл, ко-
торых прогнали жеребцы.
По словам Ивана Ратегова, мясо 
пользуется спросом, поэтому он 
даже не пишет объявления, по-
купатели сами находятся. 

ЗАЧЕМ. Мы спрашиваем у Ивана 
Ивановича, для чего он содержит 
такой большой табун лошадей. Он 
объясняет, что поля вокруг дерев-
ни зарастают лесами, а лошади 
вытаптывают эти поля, тем самым 
лес не растёт. Да и заготовка сена 

каждый год для лошадей тоже не 
даёт зарастать полям.  
Уезжаем. К воротам в это время 
подъезжают лесовозы с прице-
пами. Пустые. Останавливаются 
у ворот. Иван Иванович встреча-
ет их, открывает ворота, они про-
езжают в деревню.
– Возможно, он и помогает обще-
ственности, но его поступки... – 
позже пишет нам в соцсети Вален-
тина Ткаченко, имея в виду убий-
ства лошадей в разных деревнях 
Кочёвского района.

МНЕНИЯ. Специалист конного 
клуба «Сергино» Евгения разъ-
ясняет тонкости содержания ло-
шадей:
– Основной рацион лошади – это 
сено, но овёс должен быть в раци-
оне обязательно. Лошадь действи-
тельно может пить холодную воду, 
главное, чтоб она была чистой, в 
достаточном количестве. Благо-
даря дополнительному подшёр-
стку, который у лошади выраста-
ет к зиме, лошадь не мёрзнет зи-
мой, но в очень сильные холода 
лошади должны содержаться в 
закрытых помещениях. Всё, ко-
нечно, зависит от хозяина, может 
быть, для него это норма, но лич-
но мне очень жалко лошадок из 
деревни Ой-Пожум. Мне кажется, 
нужно обраться в Роспотребнад-
зор, пусть они посмотрят и оценят 
условия содержания и способ за-
боя лошадей. 
Адвокат Сергей Кудымов счита-
ет, что эта ситуация с лошадью 
– это как минимум жестокое об-
ращение с животными, и хозяин 
лошади должен ответить за свои 
действия. 
Адвокат Андрей Рачёв говорит, 
что, на его взгляд, это нарушение 
закона: человек не имеет права 
стрелять в лошадь, даже если он 
является её хозяином.

Иван Ратегов беспокоится за деревню. Говорит, жалко, что она вымира-
ет. Радуется, что на земле появляются новые хозяева. А лошади помо-
гают полям не зарастать. Про убийства лошадей говорит: режем тех ко-
был, кого в табун не принимают жеребцы, и лишних жеребцов. Другого 
способа забрать отбившихся хозяин не видит. ФОТО: ЕЛЕНА ИСТОМИНА, «ПН»
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Говорят, им 
больше негде 

сидеть и вообще 
они имеют на это 
право. А нам как 
быть, где наши 
права? С детьми 
боишься гулять 
выйти

Жильцы дома 
устали от подростков

 # Общество. Жители дома в центре Кудымкара устали от компании подростков, 
«тусующихся» в подъезде. И от собак, которых часть жильцов прикармливает.  
И не просто устали – боятся. В коридоре кто-то уже дважды поджигал проводку

ЕЛЕНА ИСТОМИНА

Лихачёва 57. Обычный дом, квар-
тир 70 в нём, стоит в самом центре 
города. Со стороны улицы ничем 
не отличается от других, это рас-
формированное общежитие КЛТ, 
переведённое в жилые площади. 
Ну а если заглянуть за входную 
дверь, там уже как в фильме ужа-
сов: крики пьяных жильцов с ма-
том, ужасный запах – хочется на-
деть респиратор. Немного даль-
ше по коридору на глаза попада-
ется сгоревшая проводка, дым и 
гарь пропитали узоры паутины 
на потолке, всё чёрное и неприят-
ное. Пройдя на первый этаж и про-
двигаясь вглубь коридора, я стучу 
в каждую дверь, но за каждой из 
них тишина. Поднявшись на второй 
этаж, сразу на подоконнике я вижу 
сидящих подростков, они даже не 
обращают на меня внимания – как 
сидели, уткнувшись в телефон, так 
и сидят. Решаюсь пройти дальше 
по коридору, темно, освещение не 
включено. Только глаза привыкли 
к темноте, как под ногами появи-
лось что-то мягкое и большое. Как 
позже мне сказали, это тот самый 
знаменитый пёс Гриша, он, кстати, 
невозмутим точно так же, как и те 
подростки на окне. Даже ухом не 
пошевелил. 
Снова пытаюсь найти жителей и 
поговорить. Слышу за одной из 
дверей детские голоса, стучу. Мне 
открывает дверь молодая женщи-
на, представляется Викторией, ря-
дом её дети, выглядывают в дверь. 
Виктория мне рассказывает, что 
да, действительно, в октябре и но-
ябре было два поджога проводки 
на первом этаже, по её предполо-
жению, это сделали подростки, но 

кто потушил, она не знает, только 
видела, как приходили уже после 
горения электрики.  
– Они тусуются здесь, каждый ве-
чер, сядут на весь подоконник, и 
на полу могут сидеть. Орут, мате-
рятся, всю стену разбили. Гово-
рить с ними бесполезно. Они во-
обще не воспринимают нас. Они 
же не чужие, часть ребят из этого 
дома, только не с нашего этажа, 
они приводят сюда своих друзей. 
Говорят, им больше негде сидеть и 
вообще они имеют на это право. А 
нам как быть, где наши права?  С 
детьми боишься гулять выйти, – 
жалуется Виктория на подростков.
Иду дальше. Снова стучу, в этот раз 
мне ещё больше повезло – дверь 
мне открыла Татьяна Тихоновна, 
с 2019 года она старшая по этому 
дому. 
– Я 10 лет живу в этом доме, тако-
го безобразия, как сейчас, никог-
да не было. Всё началось три года 
назад, – рассказываем мне Татья-
на Тихоновна.

ПОЛИЦИЯ ОТКАЗАЛА. В про-
шлом году второй этаж их дома 
«оккупировали» подростки, 15-20 

человек. Из них два мальчика и 
девочка из этого дома, остальные 
их друзья. 
– Они никого не боятся, они же 
толпа, на любые замечания нагло 
ухмыляются, – говорит женщина. 
В феврале этого года жители писа-
ли коллективную жалобу началь-
нику межмуниципального отде-
ла МВД России «Кудымкарский» 
Трутневу, но было принято реше-
ние об отказе в возбуждении ад-
министративного производства. А 
тем временем подростки продол-
жают ломать стены, мусорить, на-
рушать покой жильцов, ломать до-
мофон, поджигать проводку, сту-
чать в двери, пинать по стенам 
коридора, стучать в окна первого 
этажа, ломали секло в окне кори-
дора третьего этажа. 

КТО В ДОМЕ ЖИВЁТ. В этом 
доме, как оказалось, много сюр-
призов. Есть манёвренный фонд, 
около 20 квартир, за ними никто 
не следит, это зачастую выпива-
ющие люди, которые также нару-
шают тишину, покой, соблюдение 
чистоты, оплату коммунальных ус-
луг. Поэтому у дома, говорят, боль-
шие долги. Ещё есть собственни-
ки, которые приобрели жильё в 
этом доме для сдачи в аренду. Со-
ответственно, очень часто меня-
ются жильцы этих квартир, кото-
ры тоже выпивают, шумят, гром-
ко включают музыку по вечерам.
– Я точно знаю всех своих соседей 
по 2 этажу. У нас так часто меня-
ются жители дома, что вот идёт че-
ловек в подъезд, а я не знаю, наш 
житель это или в гости идёт, – раз-
водя руками, говорит Татьяна Ти-
хоновна.
И это ещё не всё. Есть жители, ко-

торые постоянно подкармливают 
перед подъездом собак, могут кор-
мить на площадке первого этажа, 
собаки привыкают и всегда ждут 
у подъезда. Знаменитый кудым-
карский пес Гриша тоже живёт в 
этом доме, и не один. Прямо в ко-
ридоре второго этажа, подпирая 
чью то дверь, располагается и ле-
жит, а люди иногда выйти не мо-
гут из квартиры. 

КУДА ОБРАЩАЛИСЬ. Жители 
ходили и жаловались, записыва-
лись на приём к главе Кудымкар-
ского округа Наталье Стояновой, 
к депутатам, к начальнику отдела 
жилищных отношений Полине Хо-
рошевой, вызывают наряд полиции 
на шум и крики пьяных соседей. 
Но везде им отказывают, откла-
дывают встречи, переносят, либо 
просто игнорируют. И это всё про-
исходит со своим пунктом участ-
кового – прямо в их доме есть ка-
бинет участкового уполномочен-
ного полиции. Этот пункт был от-
крыт в 2019 году, есть вывеска на 
доме, есть режим работы и, судя 
по вывеске, в этом доме должны 
быть двое участковых, инспектор 
по делам несовершеннолетних, 
на этой же вывеске указано вре-
мя их работы – вторник, четверг 
с 17:00 до 19:00, суббота с 15:00 до 
16:00. Только, со слов всех жителей, 
с кем я смогла пообщаться, в пун-
кте никто не появляется, вот уже 
года четыре там никто не прини-
мал жителей. 
Люди не знают, к кому ещё обра-
титься за помощью в решении их 
проблем, поэтому они решили об-
ратиться редакцию. «ПН» сдела-
ла запросы в полицию и админи-
страцию.

ВЛАСТИ. В администрации отве-
чают, что в доме 71 жилое поме-
щение, 16 из них – манёвренный 
фонд, в ктором живут временно 
люди с разными жизненными си-
туациям, требующими выезда в 
другое жильё – капремонт, пожар, 
невыплата ипотеки на единствен-
ное жильё, аварийное состояние и 
так далее. 
– Граждане, вселяемые в жилые 
помещения манёвренного фонда, 
являются дееспособными, – кон-
статируют чиновники. – В случае 
обнаружения неисправностей жи-
лого помещения или санитарно-
технического и иного оборудова-
ния, находящегося в нём, собствен-
ники или наниматели жилых по-
мещении немедленно принима-
ют возможные меры к их устра-
нению и в случае необходимости 
сообщают о них наймодателю или 
в соответствующую обслуживаю-
щую (управляющую) организацию.
Про поджог розеток в администра-
цию устно сообщила одна из жи-
тельниц дома. Сообщение переда-
ли в Кудымкарское коммунальное 
предприятие (ККП).
– Для устранения последствии воз-
горания электропроводки в местах 
общего пользования необходимо 
обратиться в пожарную часть и 
управляющую компанию, – сооб-
щают власти. По их данным, ком-
мунальные услуги жильцы опла-
чивают вовремя, прибираются, а в 
местах общего пользования убор-
ку делает даже ККП.
В МО МВД России «Кудымкарский» 
к моменту сдачи номера в печать 
ответ на запрос не предоставили.

Днём в подъезде на Лихачёва, 57 немноголюдно. Вечером, по словам жильцов, собираться здесь могут по 15-20 подростков. ФОТО: ЕЛЕНА ИСТОМИНА, «ПН»


